

oscurece hasta llegar a Maldonado. Y por si estas dificultades fueran pocas, el historiador Valdés oscurece todavía más estos primeros períodos del *Hospital Viejo*. Pues, según leemos en una obra del Dr. A. de Córdoba,⁽¹⁰⁸⁾ este autor no cree que el *Hospital Felipe el Real*, fuera el sucesor del primero de la ciudad, afirmando, con Valdés, que el primer hospital, *la fundación de la beneficencia pública en Cuba*, lo fue el barracón de Sebastián de la Cruz.

Este penitente no pudo ser tal fundador, pues llegó a La Habana, según dice M. Fortún en 1678, un siglo después de la indudable existencia de varios hospitales en La Habana y otros lugares de Cuba.

En el libro de De Arce, se intenta romper definitivamente la aseveración de Valdés, por simple cotejo de fechas.

Arrate, también,⁽¹⁰⁹⁾ alude al hermano de la orden tercera de San Francisco, conocido por Sebastián de la Cruz, al que considera como el modelo de bondad cristiana que inspiró al Obispo Fray Diego Evelino de Compostela para fundar, en 1704, *la Convalecencia de San Diego de Alcalá o de Belén*.

Nunca pudo ser la enfermería de Sebastián de la Cruz, el protohospital de Cuba, ni de La Habana.

VIII. HOSPITAL DE SAN FRANCISCO DE PAULA PARA MUJERES

Otro hospital primitivo de La Habana lo fue el llamado de *San Francisco de Paula*, junto a la iglesia del mismo nombre, al final de la Alameda de igual denominación y al que pertenecen la cúpula y su cimborio que se han conservado frente a los muelles. Fue el primero dedicado a mujeres. Muy bien estudiado por el Dr. L. F. Le-Roy y su ilustre progenitor, Dr. Jorge Le-Roy y Cassá.

Lo fundó el presbítero don Nicolás Esteves Borges, en 1664, según Arrate,⁽¹¹⁰⁾ Le-Roy,⁽¹¹¹⁾ M. Fortún,⁽¹¹²⁾ Le-Roy dice que se inició en 1668. Persistió su edificio, casi completo, hasta 1946.

Este *Hospital de Paula*, como vulgarmente se le conoce, era en su inicio “una sala con cuatro camas”,⁽¹¹³⁾ cuando ya su coetáneo de San Juan de Dios tenía 100 camas y un movimiento de 700 enfermos,⁽¹¹⁴⁾ como anota M. Fortún.

Esta primitiva maternidad fue “clausurada” en 1688, o “derruida” por un temporal o un ciclón; “reconstruida” en 1730 o 1731; ampliada, en 1771, y en realidad, totalmente reconstruida en 1799, entonces ya con capacidad desahogada para 109 camas.⁽¹¹⁵⁾ En ella estuvo instalada la primera Escuela de Comadronas de Cuba, anteriormente llamada Academia de Parteras, fundada por el Dr. Rossín y la Sociedad Patriótica, en 1827. En ella se ingresaban también las dementes agresivas, hasta el primer cuarto del siglo XIX. Antes del traslado a su sede actual en Santos Suárez, su local dedicado a partos había sido trasladado a la sala Pinard, del *Hospital Mercedes*. El actual edificio del Hospital se inauguró en 1910.